

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:
Calle 1.ª Sur n.º 277
Apartado de correo: n.º 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:
Suscripción mensual ₡ 1.00
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 4 DE JULIO DE 1909

NUM 586

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110.00 " "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80.00 " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días con-
tiguos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber
permanecido en estos lugares durante estos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á
los Sub-Agentes, los señores S. SSO y PIRIE.

E. J. HITCHCOCK.
Administrador.

A los hombres de todas edades

Debilidades masculinas (Impotencia)

Completamente curado

NUEVO, INOFENSIVO, AGRADABLE É INFALIBLE TRATAMIENTO

Aprobado por el Departamento Nacional de Higiene.

IMPORTANTE.—Lea la opinión del Prof. Dr. Pedro N. Arata, Profesor de la Universidad
de Buenos Aires y Director de la Oficina Química Municipal de la Capital Federal.

Buenos Aires, 14 de diciembre de 1907.

Señor Director del Instituto Saxe.—Avenida de Mayo 1168.—Buenos Aires.

He practicado el análisis de su remedio y debo declarar que la dosis, como las instrucciones
dicen, de tres píldoras diarias, pueden ser tomadas absolutamente sin perjuicio para la salud.—
Firmado.—P. N. ARATA.

Escriba pidiendo nuestro libro, el que le mandaremos gratis, en un sobre
liso, para que nadie sepa lo que recibe, y el que lo lea, se convencerá de
que el propio y el único tratamiento para la cura de la IMPOTENCIA Y
ESTABLECIMIENTO DE VIGOR y de esta manera hacer un hombre de
cualquier edad, sano, fuerte y vigoroso, es el método que en ese libro enseñamos.—Dirigirse:
Instituto Saxe, Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires.

AGENCIA "LA AURORA"

Gratis

SIFILIS

Curada por un sistema nuevo, rápido, inofensivo y agradable
tratamiento, sin la necesidad de ser un esclavo de las inyecciones

NOSOTROS CURAMOS PRONTO Y PERMANENTE

IMPORTANTE.—Lea los resultados obtenidos del análisis y la opinión dada por el Dr. Manuel
J. Nelson, Carlos Pellegrini (Artes n.º 198.—Capital).

Buenos Aires, abril 15 de 1908.—INSTITUTO LAVAL.—Avenida de Mayo, 1168.—Buenos Aires

He analizado su remedio que forma su tratamiento, y después de un minucioso examen debo
declarar que siguiendo las instrucciones no contiene en absoluto nada que pueda dañar la salud
de las personas que lo usen.—(Firmado) Dr. MANUEL J. NELSON.

No gaste su tiempo y dinero experimentando, pero pruebe nuestro tratamien-
to: se hace en su domicilio sin pérdida de tiempo para sus quehaceres diarios. Si Vd. ha agotado el método antiguo de tratamiento, y tiene aun
síntomas y dolores, placas mucosas en la boca, dolor de garganta, barrillos, manchas color de cobre,
úlceras en parte del cuerpo y caída del cabello y las cejas es el estado secundario de la sífilis, y
nosotros lo podemos curar. Los pacientes que hemos curado hace mucho tiempo por este método
nuevo, están hoy bien sanos, y tienen hijos llenos de salud desde que los hemos curado.

GRATIS Escriba pidiendo el libro explicando nuestro tratamiento y cura para la sífilis,
el cual mandamos por correo, cerrado en sobre liso, libre de todo gasto, á cual-
quier persona de las Repúblicas Latino-Americanas.

Instituto Laval—Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires

AGENCIA "LA AURORA"

EL TOKIO

NOVEDADES - de - ORIENTE

Atendamos al público Josefino que tenemos abierto un establecimiento de mercaderías asiáticas
en el local que ocuparon Quelquején & Co., donde ofrecemos los siguientes artículos: Pañolones de
sedá, sobremesas de seda, pañuelos de seda bordados, cajitas de marfil de diferentes figuras,
porcelana fina, abanicos de seda, bordados y variados objetos de fantasía.

ABRAHAM MARQUES

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA
COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba,
etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de
luz, renta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y es-
mero.—Siempre hay surtido de las mejores plumas de punta de D'ARNE.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el
"Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Este Casa está situada en
un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUES-
TA A LA CATEDRAL.

Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 9.35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 7.10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 2.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.30 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m.,
conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las
2.40 p. m.

El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conec-
ta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-
saldón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS Gerente general.

ELDERS & FYFFES LTD.

Linea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON, (COSTA RICA) Y BRISTOL, (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... \$ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, y
á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, San José.

20 de mayo de 1909

E. J. HITCHCOCK—Admor.

Marca "Estrella"



Cerveza Negra

Best Stout Porter

Lager Bier

SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborio

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Altos de la "Botica Oriental", frente al Mercado

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA: frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la máquina N.º 1 del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUÑOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación 150 varas al sur del "Banco de Costa Rica"

DOCTOR B. D. TAMAYO.—Tiene su despacho en la "Botica Nacional"—Horas de consulta:—De 9 a. m. á 12 m y de 3 á 5 p. m.

DR. ROBERTO FONSECA CLVO.—Médico-cirujano.—Despacha en la botica frente á la "Imprenta Nacional".

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.

J. JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1.ª Sur, n.º 54.

DOCTOR DAVID QUIROS.—Médico y cirujano.—Calle de la Estación, casa n.º 11

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano.

DOCTOR FRANCISCO E. FONSECA.—Médico de la Facultad de Leipzig (Alemania).—Despacha en la Botica del Comercio.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y nota-rio.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fe-
lterias y fraudes en abundancia,
es cosa que todo el mundo sabe,
pero rara vez ó nunca se encuen-
tra que una importante casa
comercial los cometa, sea cual
fuere la clase de su giro. No
puede haber éxito permanente de
alguna clase, cuando esté basa-
do en la mala fé ó engaño. Los
que intenten los fraudes, son
sencillamente tontos y pronto
sufren el castigo que se mere-
cen. Sin embargo, hay muchas
personas que temen comprar
ciertos artículos anunciados por
temor de ser embaucados y en-
gañados; especialmente se resis-
ten á dar confianza á las manifes-
taciones que se publican sobre
los méritos de ciertas medicinas.
El eficaz remedio denominado la
PREPARACION de WAMPOLE
es un artículo que se puede com-
prar con tanta seguridad y garan-
tía como la harina, artefactos de
seda ó algodón, siempre que pro-
cedan de una fábrica con recono-
cida reputación. No nos conven-
dría exagerar de manera alguna
estas buenas cualidades ó repre-
sentarla como con las que no le
correspondan; pero tampoco ne-
cesitamos de tal ardid. Es tan
sabrosa como la miel y contiene
todos los principios nutritivos y
curativos del Aceite de Hígado
de Bacalao Puro, con Jarabe de
Hipofosfitos Compuesto, Malta y
Cerezo Silvestre, y cuan valiosa
debe ser tal combinación de estos
importantes reactivos medicina-
les, es cosa patente á todo el mun-
do. Es de inapreciable valor en
casos de Anemia, Insomnio, Mala
Digestión, Afecciones de la San-
gre y los Pulmones. "El Dr. E.
Dufas, de Buenos Aires, dice:
Tengo el gusto de manifestarles
que he empleado con excelentes
resultados su preparación en mis
sufridos y en todos ellos he ob-
servado un resultado altamente
satisfactorio." En las Boticas.

Por las VISPERAS se saca el DIA

Debemos hacer presente á los paladines del jimenismo que antes de que ellos vinieran á ofrecernos labrar la felicidad pública que dicen estar labrándonos, todos los habitantes de la República vivíamos tranquilos y no fuimos jamás molestados los unos por los otros.

Don Rafael Iglesias, entre todos, que ha vivido aquí con su honorable familia desde que bajó del Poder, fue siempre considerado y respetado por las autoridades y por el pueblo sin que una sola palabra malsonante hiriera sus oídos.

Como esto no es historia antigua, sino que es de ayer y está en la conciencia de todos, sin que ni los personajes que están hoy á la cabeza del jimenismo lo puedan desmentir, no habrá más remedio que reconocer que por muy malo, y muy inepto, y muy vendido y muy ladrón (estilo oficial del jimenismo) que haya sido el gobierno del señor González Víquez, ha habido en él garantías, y respeto al ciudadano.

¿Sucede ahora lo mismo? El señor Jiménez y sus partidarios se lanzaron á sus trabajos para redimir al país, de las tiranías.

Pero la redención, según se está viendo, produce resultados inversos.

El jimenismo no sube al Poder, apenas aspira á ello, y sin embargo, con la fuerza de la insolencia que le domina véase como tiene al país.

El insulto y la calumnia están á la orden del día.

Las pedradas, las puñaladas y los asesinatos de todo género son la espada de Dámocles que tiene sobre sí cada ciudadano que no piense con el jimenismo.

La guerra al clero virtuoso es el postrer recurso de esa gente sin Dios ni ley.

Y por último, hay infinidad de personas que no se atreven á ponerse la insignia roja del civilismo, porque no quieren exponerse á vejámenes del partido del desorden, y que no ostentan en sus casas el *Viva Iglesias* porque no quieren exponerse tampoco á que se lo unten de boñiga ó les rompan los vidrios de sus ventanas.

Agréguese la confusión y la alarma en que viven las familias de los civilistas, temerosas de que éstos, en uso de un derecho inalienable y agotada ya su paciencia, defiendan su vida quitando la de un atrevido; el desconcierto producido en sus intereses, á causa de la anticipación de la campaña; la indignación de los ánimos, y tendremos la obra acabada del jimenismo, sin haber subido al Poder.

Esto es lo que ha producido hasta aquí el desorden jimenista; y sin embargo cada día la prensa de ese partido echa mil maldiciones al Gobierno de don Rafael Iglesias que no hostilizó á ningún ciudadano pacífico, á ningún hombre de trabajo, dejando vivir en paz á cada uno en su casa y á Dios en la de todos.

Sabemos que entre los mismos jimenistas hay gentes honradas aunque de posición humilde que no están satisfechas de la situación creada por tanto desorden, y allá en el fondo de

su conciencia hay sin duda algo que les habla contra las violencias de que se hacen cómplices y les reprocha las amarguras que se experimentan en los hogares de los amenazados por los pretorianos de don Ricardo.

Esos tales hacen propósito de huir de esas filas emponzoñadas; pero luego se encuentran con los enlevitados del jimenismo, que son sus hados negros, y se sienten sin fuerzas para resistirlos.

Pero pónganse la mano en el pecho y convengan en que si aun para una dictadura de dictaduras sería cosa demasiado fuerte esto de que la tranquilidad y la libertad de opinión de los ciudadanos estén á merced de las consignas de favoritos y privados, es claro que si ciertos enlevitados subieran al Poder, el pueblo andaría siempre entre parejas de sayones, de Herodes á Pilatos. **RECUERDESE AL EFECTO CÓMO TRATABAN LOS CABALLERITOS DEL CUERPO DE CABALLERÍA A LOS POBRES POLICIALES, CON TODO Y ESTAR ÉSTOS INVESTITOS DE AUTORIDAD, POR EL SOLO HECHO DE QUE ÉSTOS ERAN DEL PUEBLO Y NO DEBÍAN NI MIRAR SIQUIERA A LOS CABALLERITOS DE LA CABALLERÍA, NOBLES É INMUNES COMO SE CREEN LOS JIMENISTAS DE ALTO COTURNO, TANTO QUE EL GOBIERNO DEL LIC. GONZÁLEZ VÍQUEZ SE VIÓ OBLIGADO Á SUPRIMIR EL LLAMADO CUERPO DE CABALLERÍA POR CUANTO NO ERA SINO UN SEMILLERO DE ESTROPEOS A LOS POBRES PROVINCIANOS DE LA POLICÍA Y CAUSA DE ALARMA DIARIA PARA LAS FAMILIAS.**

A CADA MOMENTO LOS POLICIALES ERAN TRATADOS POR LOS DE LA CABALLERÍA Á CINTARAZOS Y PATADA LIMPIA, ANTECEDENTE QUE NO DEBEN NUNCA OLVIDAR LOS DE ORIGEN HUMILDE, PUES LOS JIMENISTAS DE ALTO RANGO JAMÁS HARÁN MIGA CON ELLOS CUANDO PASE LA NECESIDAD, Y ENTONCES VENDRÁN LOS AYES Y EL TARDÍO ARREPENTIMIENTO DE HABER DADO SUS VOTOS PRECISAMENTE POR EL ARISTÓCRATA ENEMIGO DEL PUEBLO.

Si en tiempos de Iglesias, pues, los hombres de mala conducta y los que atentaban contra el Gobierno constituido vivían en continuo sobresalto, esperando á cada momento que se descubriesen sus felonías, — ahora, si triunfara don Ricardo Jiménez, es el pueblo honrado quien tendría que temer los desbordes de una masa inconsciente aguijada por los olímpicos. ¿La prueba? — Pues el maltrato que daban mañana y tarde los caballeros de la Caballería de San José, instigados por don Ricardo Jiménez desde el Congreso, á los policiales por el ú-

nico hecho de que éstos no eran sus iguales.

Y no nos venga don Ricardo con disculpas y promesas en estos tiempos de elecciones. Pilatos pudo lavarse las manos en los bárbaros tiempos de Tiberio; pero en estos modernos tiempos los escribas y los fariseos son los que se lavan las manos encima de Pilatos.

Olla podrida

“Basta de mentir”! Así titula *La República* de ayer su primer artículo; y al primer tapón, zurrapas.

“Ya basta, señores, de tanto mentir”, dice, y luego agrega: “don Rafael Iglesias no es, no ha sido ni será católico”. Y para probarlo, prosigue: “Prueba de ello es que este buen señor no tiene empacho de lanzar sus huestes armadas de palos, puñales y hasta revólveres á las plazas públicas á atropelar y hasta asesinar á sus semejantes, PADRES Y HERMANOS”.

Aprende, lector, á decir verdades: mata tú á tu esposa, por ejemplo, y luego grítale á ella misma, á su cadáver, “uxoricida, uxoricida”.

Y si así son todas las pruebas del jimenismo contra Iglesias, medrados estamos. Porque, dime, lector: ¿has oído decir que en la actual campaña política alguien haya matado á su padre ó su hermano?

Destruída, pues, la prueba, lo probado queda por las tablas, como todo lo del jimenismo.

Aprende á mentir, lector.

Uy, qué miedo! Sálvanos, Ricardo santo!

Rafael Iglesias, protestante!

Crean los jimenistas, digo los chicos de *La República*, haber puesto una pica en Flandes con la nueva gran falsedad de que Iglesias introdujo en nuestro suelo la propaganda protestante.

Y es que en los estertores de su agonía no temen agarrarse los jimenistas aunque sea de un hierro candente ó de un árbol cubierto de espinas. Ya se ve; como ellos á lo blanco lo llaman negro, quedamos, pues, en que lo que Iglesias apoyó fué la propaganda católica y moralizadora. Una prueba basta para el que esté en sus cinco, aunque el jimenismo no se satisfaría ni con mil.

El año 1896 se estableció una colonia americana en el territorio de los Guatusos, con el objeto de hacer jime... digo, protestantes á los guatusos y gente blanca ahí residentes. Don Rafael Iglesias, protector del protestantismo según los jimenistas, suplicó ardientemente al inolvidable señor Obispo Thiel, el *matador de arzobispos*, según otra calumnia jimenista, que enviase allá un sacerdote que pudiese contrarrestar la propaganda protestante.

Cúpome la suerte de ser designado para aquella honrosa misión. Estuve tres años entre los guatusos; los jime... digo, protestantes, se fueron con la música á otra parte, DEBIDO AL DECIDIDO APOYO QUE DON RAFAEL IGLESIAS PERSONALMENTE Y POR MEDIO DE SUS SUBALTERNOS ME PROPORCIONÓ.

¿Será eso favorecer al protestantismo? Querrán los jimenistas que á los que fueron protestantes les hubiesen llevado á un puerto y... largo de aquí, como nos acontecía posiblemente á cuarenta y cinco sacerdotes civilistas con mucha honra si una jauría que conozco llegase á tomar las riendas del estado?

No tardarán en decir que don Cleto favorece también la propaganda protestante, pues de acuerdo con la ley hay reuniones protestantes en muchos lugares; aun más, hay una señora propagandista que ha logrado en una ciudad sentar

Espiritu eminentemente evangélico del clero civilista

EL CLERO y LA POLITICA

(Continuación)

No entraremos en la cuestión de las excomuniones, que es otro de los puntos importantes que trata el articulista, sin lanzarle siquiera ciento, y vitandas, por apóstata y hereje en lógica. Sin duda que á los escritores de este jaez se refería nuestro estimado *Fray Juan* al decir que por bien de la comunidad se los debía enviar al centro de África luego de terminada la política. En realidad de verdad no hay peores enemigos que los amigos tontos, y el jimenismo, que tanto se precia de nobleza, no debiera consentir que entre sus defensores militaran los escritores de ocasión.

En lo de las excomuniones ha discurrido el escritor con tanto acierto que no hay lugar á pensar sino que, ó no entiende nada de religión, ó es como ya se lo hemos dicho, un socarrón que se deleita en que se descubran la pequeñez y mezquindad de las armas del jimenismo, que no atina en lo de buscar medios menos indecentes para luchar, ó mejor dicho para engañar gentes honradas.

En cumplimiento de nuestra palabra tiene el articulista concedidas las excomuniones del Sr. Iglesias, más las que él le ha adjudicado y todas las que se le antojen, y yo le probaré que el clero y nosotros los católicos hacemos bien en seguirlo, dadas las condiciones de la parte contraria, ó sea de don Ricardo Jiménez.

La base de nuestra exposición al tratar de las censuras eclesiásticas no debe ser otra que la fe, porque este género de castigos no puede mirarse desde otro punto de vista. Bien comprendemos que las excomuniones son asunto de risa para el liberalismo, y que si ahora todos las usan como arma de propaganda es por el efecto que producen entre nosotros los creyentes sinceros y nada más.

Esto supuesto, es de saber que todos los castigos de la Iglesia, como que no los inspira la venganza, llevan ante todo un fin medicinal. Que sea éste su objeto primordial no lo dudará ninguno que sepa haber dicho Dios por su profeta que no quiere que “el pecador se pierda sino que se convierta y viva”, y lo mismo y no otra cosa quiere y busca la Iglesia, bien exhortando, ó bien censurando, como lo hace por medio de la excomunión.

Ahora bien, la excomunión como pena medicinal es sin du-

da alguna menos mal que cuando desnuda de su virtud correctiva es el mayor de todos los males y el peor de todos los castigos, sin esperanza de remedio alguno á los ojos del creyente, en cuyo ánimo únicamente hace impresión la desgracia de estas censuras.

Don Rafael Iglesias, por más excomuniones que tenga según el articulista, si las tuviera no sería sino en carácter de castigo medicinal, porque no es hereje, y mientras tenga fe puede, si le place, hacer efectivo el remedio, porque la fe es el principio de la vida sobrenatural, como lo asegura el Apóstol diciendo: “*justus meus ex fide vivit*”; el justo vive de la fe.

No así don Ricardo, que á fuer de excomulgado y hombre sin fe, no tiene esperanza de reconciliación con la Iglesia, ni á él se le dan un ardite todas las excomuniones habidas y por haber. Del que no cree, dice el Evangelista: “*jam judicatus est*”, y esto para los sacerdotes que lo entienden ya saben cuánto significa y hasta dónde trasciende en los misterios de la eternidad que á todos nos espera. Aplicando á la práctica aquel principio de la moral “de dos males el menor”, díganos el articulista si no proceden bien el clero y los fieles que ajustan su conducta á las enseñanzas de la Iglesia Católica. Si éstos hacen bien y se muestran amantes de Jesucristo cumpliendo sus preceptos, los otros no pueden hacer lo mismo siguiendo al “*insipiens* que dijo en su corazón *non est Deus*”.

El sacerdote debe regarse á sí mismo no con palabras sino con obras, olvidando sus propios intereses en pro de los de la Iglesia y de la religión. Tal es su deber, tal juró cumplir libremente y tal debe hacer en todos los días de su vida aunque no agrade mucho esta cruz al amor propio. Quiera Dios que una desunión en la actualidad no sea ocasión de graves daños en las almas de los niños que “*petierunt panem*” y no habrá quien se lo reparta.

En nuestro último artículo le probaremos que los católicos, y menos los sacerdotes, no pueden, religiosamente hablando, ser jimenistas sin hacerse reos de un grave pecado. Lo veremos mañana.

(Continuará)

plaza en el recinto de una escuela, bajo pretexto de dar clase de inglés.

Y cosa curiosa! ellos, los ateos, los deslenguados de siempre contra el catolicismo, dándose las ahora de defensores exagerados de los fueros del catolicismo!

SALOMON VALENCIANO
presbítero.

Aviso importante

En San Pedro del Moján se alquila la casa de la señora Caridad de Campos; tiene toda clase de comodidades para una familia regular. Entenderse con Francisca viuda de Campos.

Centinela, alerta!

Testigos que firman por — testigos! —

A cada momento circulan por los pueblos inmensos papeles jimenistas, atestados de protestas y adhesiones caídas en la gran fragua de Jiménez, Fernández y C^{ta}, firma de que es socio comanditario don Alberto González.

No se deje engañar el pueblo, y observe: en algunas no se dice ni siquiera el lugar de la protesta, y en otras no solamente un segundo firma á ruego de un

primero, sino que llega la ofuscación de los de la fragua al extremo de que hacen aparecer á un cuarto como firmando á ruego de un tercero como testigo de que éste es testigo.

Esa ha sido la táctica del jimenismo durante la actual campaña: hacer creer en cada pueblo que en el resto de la República tiene una mayoría abrumadora, y para ello no omiten medios, por reprobados que sean, para burlarse del pueblo, creyendo que las crederas de éste igualan á las crederas del Olimpo.

El eterno mentidor

El partido del Olimpo acusa á don Rafael Iglesias de tirano, y como toda afirmación debe basarse en hechos ciertos y determinados, echemos una mirada retrospectiva en la vida del señor Iglesias, mas también en la de don Ricardo Jiménez.

¿Quién era aquel cuyo retrato sacó un periódico jimenista en días pasados en la ya célebre galería del martirologio costarricense? Era un célebre ruñán, jugador, vago y gran amigo de la sisa. Si pues don Rafael castigó con brazo de hierro á ese ruñán, jugador y amigo de la sisa, resulta, pues, que el señor Iglesias es un tirano de la rufanería, y sus "a lateres"; y razón tienen de sobra de temblar los ruñanes, jugadores y amigos de la sisa.

Ahora, ¿quién era aquel anciano de costumbres austeras, corazón de oro y pluma de apóstol? Era don Ramón de Contador, que en su periódico cantaba la virtud y abate el vicio con valor digno de los primitivos mártires del cristianismo. Si pues don Ricardo con mano airada cruzó á "chillillazos" el rostro de ese venerable anciano por el hecho de escribir las eternas verdades del Evangelio cristiano, resulta, pues, que el señor Jiménez es un tirano de la virtud; y razón tienen de sobra de temblar los patriotas, los virtuosos, los cristianos, en una palabra.

¿Cómo, pues, se atreve el ETERNO MENTIDOR á ofrecer libertad á la virtud, si él no ha venido sino cruzándola á chillillazos desde joven hasta hoy, viejo impenitente?

Atrás, don Ricardo, que el pueblo ya está ahito de tus falsas promesas. Atrás.

SIETECUEROS

Las grandes mentiras del jimenista Adán Saborio

Entre los sacerdotes que cita Adán como venidos con el Ilustrísimo señor Obispo Thiel, figura el nombre del señor presbítero don José Weber, actual cura de Barba, pueblo en donde es muy querido por las relevantes virtudes de todo género que le adornan.

Así como éstas, así son todas; todas las grandes mentiras del jimenismo: el padre Weber no tenía ni siete años de edad cuando vino el Ilustrísimo señor Thiel á Costa Rica, y por consiguiente no pensaba aun siquiera qué carrera debía seguir.

Fue, pues, después de algunos años cuando vino el Padre á nuestro país, á hacer todo el bien que puede esperarse de un trabajo evangélico constante y desinteresado, cuyos frutos sin embargo deben pasar desapercibidos á los ojos de Adán, por que Adán no ve en cada mata sino un alacrán y hasta una víbora.

CON SUS MISMAS ARMAS!

De una hojita suelta del partido fernandista, lanzada en otra campaña electoral contra los olímpicos que siempre, siempre han estado en el Poder, tomamos lo siguiente:

¡No!

Cuando veáis llegar á vuestras casas unos tipos con botones insignia de los olímpicos—decidles desde lejos... NO!

Cuando os lleguen con alhagos y con promesas mentirosas para que les dejéis la firma, decidles... NO!

Cuando os traten de endulzar para llevar vuestros nombres como triunfo—entre la risa y la burla de los levas de S. José, decidles... NO! Cuando os hablen de progreso y libertad—porque á eso se atreven—decidles... NO!

NO! Por las siguientes razones: 1ª—Porque es el Partido del tenebroso OLIMPO.

2ª—Porque es el Partido que siempre tiene al pueblo con el dogal al cuello, queriéndole ahogar entre sus fauces insaciables.

3ª—Porque es Partido codicioso siempre de los Poderes Públicos, que se figura ser el dueño de Costa Rica y el señor de sus conciencias.

4ª—Porque sus propagandistas, admiradores, etc., etc., "TIENEN UNA HACHA QUE AFILAR". Por eso, pueblo, decidles... NO!

En frente de ese partido está el PARTIDO DEL PUEBLO, que es el que honra á Costa Rica feliz y próspera.

Porque sus partidarios son ciudadanos modestos y humildes hijos del pueblo, que aspiran á ver implantado en Costa Rica, de un modo definitivo, un régimen de verdadera democracia y de amplia libertad.

Porque no os llega con amenazas ni con mentiras".

PLATOS DE LATA

El sustazo fenomenal de DON PEDRO NOLASCO

El astrónomo dormía á pluma suelta en su cuarto, soñando con los cometas, con los eclipses soñando y soñando con las nubes, con la luna y con los callos que en los momentos actuales le tienen sumido en llanto por el dolor "tremebundo" que en las tripas le han causado y en las costillas y en todo el cuerpo que Dios le ha dado.

Profundamente dormía como un Zenón embriagado, embriagado ante el paisaje que presentan los "bananos" de la hacienda "La Labor," dormía, talvez, soñando en la novia que se tiene, muchacha de ojos muy claros que en vez de orejas posee dos cometas endiablados; muchacha que es un tratado completo de Astronomía.

De súbito oyó en el cuarto una tremenda algazara, y era alguien que daba palos furiosamente en la puerta, á los perros asustando, asustando á los vecinos y asustando hasta á los gatos que chillan "nocturnamente" y lanzan alegres cantos en los techos de las casas.

Creyó don Pedro Nolasco que algún diputado "inmune" era el "autor" de los palos, y por eso se cuidó de no despegar los labios ni de matarse las pulgas que le comían los brazos y otras partes delicadas del digestivo aparato. La frente se le cubrió de un sudor endemoniado, por el susto incomparable que al escuchar los palazos en tales horas se dió; temblando su cuerpo tanto que el "guayacán" indomable no pudo asir con las manos ni siquiera con los pies.

Me dice el gentil Nolasco que se figura que el crimen en la puerta perpetrado fué cosa de un jimenista noctívago ó "noctívago" (que para el caso es lo mismo); y desde aquel gran gustazo por las noches el astrónomo lleva un palo en cada mano, y usa un sombrero muy duro á fin de dar sombrerazos, y lleva un reloj de hierro, y graníticos zapatos, y anteojos hechos de piedra y un pañuelo relleno de pólvora y dinamita, á fin de que esos palazos no se repitan jamás en la puerta de su cuarto...

EL SATIRICÓN

¿Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

Sección popular

Lo que puede el orgullo Los jimenistas se convertirán en "sacadores"

Que los tiempos están muy curacacheros, nadie que tenga esófago podrá negarlo. La plata escasea y el oro se ha hecho humo.

Una de las grandes pruebas de la pobreza que nos aflige pueden darla esos seres noctívagos y antes malolientes, que se llaman sacadores de excusados. Bien para mí, que todo Nariz como soy, ya no podía con la pestilencia que despedían esos hombres que mientras todo hijo de vecino duerme, pasan su vida apañando lo que todo el mundo bota.

En estas noches llamábame la atención no sentir el tufo aquí. ¿Qué ha sucedido?—me preguntaba yo en mis continuos monólogos, cuando he aquí que anoche me encuentro de manos á boca con uno del oficio, que casi me hace caer de espaldas, tal es el horror que les tengo á esos prójimos.

—No tenga cuidado, don Nariz, —me dijo él; ya no hiedo, á lo menos á fertilizante; ahora como no hay quien coma, tampoco hay quien descoma, y de ahí que no hay que sacar. Antes, cuando me decían los olímpicos que el colmo del sacador era comer con lo que otros descomen, me llenaba de indignación, porque á la verdad esos señores del Olimpo siempre se andan burlando del pueblo cuando no lo necesitan á uno; pero ahora me he convencido de que de veras nosotros comemos de lo que otros descomen, y la prueba es que ahora no comemos.

—Eso no puede ser así, le contesté, pues tú ves que el Olimpo, aun en los tiempos de don Rafael, cuando don Ricardo recibía honorarios de codificador, siempre ha comido de lo fino, aunque el pueblo haya estado comiendo hambre, y por consiguiente sus inodoros deben estar rebosantes de miestas.

—Ah, don Nariz ¡qué inocente que es Ud.! Dicen que el Diablo no sabe tanto por diablo cuanto por viejo, pero veo que á Ud. de nada le sirven sus sesenta cumplidos.

—Poco á poco, amigo. El Olimpo esconde tanto las uñas, que ni el diablo, mucho menos yo que apenas soy un apéndice, puede descubrirlas.

—Pues sepa Ud. que á nosotros los sacadores civilistas nos dejan per istam: no hay trabajo para nosotros, porque no quieren nada con don Rafael ni con su gente.

—Pero eso es un solemne disparate. Tendrían que comenzar por morir de hambre, porque en Costa Rica por todas partes está la mano de Iglesias. Y sin embargo, yo veo que se embarcan en los trenes que se le deben á Iglesias, van al Teatro que se le debe á Iglesias, mandan á sus hijos al Liceo que se le debe á Iglesias, asisten á...

—No siga Ud., don "Nariz". Bien lo comprendo; y hasta le puedo agregar que empeñan hasta sus "enaguas" en el "Monte Nacional de Piedad" que se le debe á la iniciativa de Iglesias.

—Eso es, y el dinero que reciben, que tiene un tipo de cambio fijo, se lo deben al "talón de oro" de Iglesias, que tanto elogió don Ricardo.

—Todo eso es así, don "Nariz", pero la verdad es que los "sacadores" civilistas estamos "per istam". Solamente los "sacadores" jimenistas se ocupan en esas extracciones.

—Pero hombre, eso no puede ser, porque si es como tú dices, va á llegar el día en que ellos mismos tendrán que "sacarse" sus "inodoros", porque lo que es jimenistas del pueblo no los habrá pronto ni para semilla.

—Lo harán, señor, lo harán ellos mismos, á tal punto llega la soberbia de no querer ocupar civilistas.

—Ve, concluyamos. Ten paciencia. No hay mal que dure cien años ni cuerpo que lo resista. Ellos, con su orgullo olímpico, se convertirán, pues, á la postre en "sacadores" de sus propios "inodoros", y U. s., el pueblo, el verdadero pueblo trabajador que ahora sufre tanta impertinencia y tanta pestilencia, gozará pronto de las ventajas que brinda una Administración progresista, porque te aseguro que al mes de subido Iglesias el dinero correrá por todas partes desarrollando industrias y fomentando empresas reproductivas. Ese es el hombre.

—Pero qué hago inter llega el día, si no hay que "sacar", mientras los

Artimañas jimenistas

El ANTICRISTO en el GUANACASTE

Aunque pretendiendo ocultar la marca de fábrica, La República de ayer nos publica una "Súplica" de las señoras de Cartago al señor Obispo.

Gran consuelo ha sido para nosotros ver en dicha "Súplica" solamente 53 firmas de una provincia que cuenta con centenares de mujeres virtuosas, y es que hasta las mismas esposas de los jimenistas, no obstante ser ellas todo corazón, deben haberse horrorizado ante la pretensión de querer imponer al Dignísimo Diocesano la pauta que deben seguir los sacerdotes civilistas, y sólo ellos, durante la actual campaña electoral.

¿Pretenderán los leaders del jimenismo que las señoras puedan pensar mejor que los Soberanos Pontífices de la Iglesia y que aun la misma ley civil, que considera un derecho de TODO ciudadano mirar por los intereses confiados á su cuidado? El sacerdote tiene tanto derecho como cualquier otro ciudadano á intervenir en los asuntos políticos del país.

Los sacerdotes civilistas, ó sea los sacerdotes virtuosos del país, con contadas excepciones, no hacen sino obedecer la imponente voz del patriotismo que les manda no desoir los gritos del pueblo, que pide luz y más luz en medio de las tinieblas del error en que quieren tenerlo sumido los Ricardo Jiménez y demás corifeos del ateísmo y la inmoralidad.

Mientras tanto, recorramos el campo enemigo. Tomemos el número de "La República" correspondiente á uno de los últimos días del mes que acaba de pasar, y tropezaremos á cada momento con el nombre de un clérigo apóstata. Cuatro telegramas registra ese periódico, en que cita con grandes elogios á dicho ex-sacerdote que hoy milita con sobrada razón en las filas del jimenismo, sin sotana se entiende, pues hace tiempo que la ahorcó.

En compañía de un empleado de la justicia humana, que va resultando justicia jimenista, y en medio de una docena de mujeres azules, ese sacerdote partidario de don Ricardo, conocido por su pública conducta y desobediencia al superior legítimo, que no ejerce su ministerio porque pesa sobre él el veredicto de una suspensión total, entró solemnemente en Filadelfia en un domingo del mes pasado con el fin de hacer propaganda. La campaña de la Jefatura anunció con sus toques tan triste acontecimiento; mas como los panegiristas de don Ricardo vieran en todas las casas los "Viva Iglesias", que es el grito de redención y salvaguardia de los derechos del ciudadano y prenda de garantías á la Religión verdadera, determinaron hacer la reunión bajo techo y se dirigieron á la casa del jimenista José M. Obando.

Algunos curiosos deseaban oír el patriótico discurso del padrecito aquel, acercáronse, pues, y vergüenza da decirlo: hasta los más libres sacerdotes escandalizados, porque el sacerdote partidario de don Ricardo no habló de política: su boca brotó grandes infamias solamente. Entre mil barbaridades, dijo que el Papa es un tonto alemán, hijo de Satanás; que el señor Obispo es una importación clandestina hecha para que se lleve, más tarde, unos

cuantos miles de colones y vaya á vivir lújosamente entre cortesanas en Alemania; habló en seguida contra el Excelentísimo señor Delegado Apostólico representante de Papa en Costa Rica y contra el clero alemán, el más virtuoso y austero del mundo, y agregó que si subiera don Rafael Iglesias esto se llenaría de clérigos que vendrían á robar. Después de haber "explicado" á su modo el programa jimenista, fuese el clérigo orador, con sus acompañantes, á la taberna del chino Cristóbal Achio, en donde hasta las tres de la madrugada celebraron el triunfo de la causa jimenista, cuyas futuras implantaciones ya habían sido discutidas por el "Lutero del Guanacaste." Desde esa noche el pueblo, escandalizado, para demstrar la desvergüenza de ese desgraciado orador jimenista, repite el siguiente adagio cuyo autor es el referido clérigo suspenso: "Si sube Jiménez, los besos serán libres."

Entre tanto, oiga el pueblo: ese sacerdote apóstata, cuya malísima conducta y cuya insubordinación contra la Autoridad de la Iglesia son de todos conocidas, es extranjero; pero mientras el jimenismo ataca con rudeza á todos los Ministros virtuosos de Jesucristo y principalmente á los extranjeros, ése, ese antiguo sacerdote, por el hecho de ser apóstata, desobediente al Superior, y jimenista por lo tanto, no es para el jimenismo ni sacerdote ni extranjero, y no es, no puede ser, por consiguiente, blanco de sus tiros, por el mismo hecho de que habiendo él apostado de la disciplina de la Iglesia y declarándose abiertamente enemigo del Superior, se ha consagrado únicamente á defender una causa impia.

¿Por qué, pues, no se hace que las señoras, lejos de querer imponer pauta á los sacerdotes virtuosos, protesten contra la conducta altamente inmoral y desmoralizadora de ese antiguo clérigo que aunque extranjero se ha convertido en azote de ejemplares sacerdotes de toda nacionalidad?

Se nos dirá que las señoras se han referido tanto á los sacerdotes civilistas como á los jimenistas. Pero felizmente el tiro es bien conocido, pues el pueblo sabe que el sacerdote jimenista es una excepción. Déjese, pues, que todos ellos, tanto civilistas como jimenistas, cumplan su deber de ciudadanos al tomar participación en la liza electoral y pídale al Licenciado Jiménez prohiba á su partidario el clérigo luterano extranjero seguir en su campaña de odio contra el clero católico.

Sólo un sacerdote insubordinado como ese antiguo sacerdote, cuya malísima vida es pública, puede atizar la discordia contra el clero virtuoso, y eso es lo que debieran las señoras pedir se evitara.

Ah, seamos lógicos y hagamos conocer al pueblo toda la verdad. En el Partido Civil está el Clero, y en el partido jimenista está el sacerdote apóstata y desobediente al Superior.

Sébase toda la verdad, que resueltos estamos hasta ir á presidio por decir todas, todas las verdades. En política hay que cantar claro, sin insultos ni calumnias, y citando hechos y más hechos, verdades en una palabra.

NARIZ DEL DIABLO

MÁS negocio y menos política. Vendo un solar de 17 varas de frente por 50 de fondo, frente á la casa de habitación de don Salvador Lara, 50 varas al oeste del Parque Morazán. El punto más céntrico de la capital.

EMILIO ALFÍZAR A.

diputados jimenistas sacan mensualmente una barbaridad por no hacer nada?

—Tener paciencia, hijo, tener paciencia. Aun más te digo: si te llama un olímpico á "sacar", no "saques". Los olímpicos con los olímpicos y el pueblo con el pueblo. Cada oveja con su pareja, no sea que te pese otro día.

Iba yo á continuar, pero no pude. A dos cuadras de distancia "vacían" un inodoro de olímpico, por supuesto "sacadores" jimenistas, y aquello daba

LAS DELICIAS

— GRAN SALON —

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y helados, así como los afamados pasteles elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Así y cuando en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por el salán á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón

Emilio Artavia

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELAS APROPIADAS, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enagua lavables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

Venta de materiales

Calzado á la medida

ZAPATERIA

NIGRO

BENAVIDES

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

El Gallito

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 1^o, 2^o y 3^o, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO.

Se tuesta café á particulares.

MIGUEL CORONADO

¡Ojo! Importante ¡Ojo!

A los revendedores de sal y á los que compran ó piden sal directamente de Puntarenas, les es importante saber que comprándola en la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., pueden ahorrar dinero, y que si ganan comprándola en Puntarenas, con mayor razón ganarán más comprando su sal en la

Ciudad de Londres

en San José; y es muy lógico y sencillo el motivo: porque esa casa puede vender más barato que los mismos que fabrican la sal, y si quieren convencerse de que es cierto que pueden vender aún más barato que los mismos que fabrican la sal, pueden pasar á hablar con Mister Asch, en la "Ciudad de Londres", en San José, y él con pocas palabras convencerá á todos de que lo que dice lo puede cumplir, porque piensa siempre mucho antes de ofrecer; así es que los que deseen ganar dinero, no olvidéis pasar á la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., en San José, y ayudando á ellos os ayudarán vosotros mismos.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchicher á de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

Federico Noboa

Calle Central, — 50 varas al Sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house

Propietary

Federico Noboa

ZAPATERIA

— DE —

Higinio Carmona

Ultimos estilos. Magníficos materiales exclusivos para la clientela y para el público en general.

DRES. JIMÉNEZ NÚÑEZ — Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental. — 7^a Avenida, al costado de la Catedral.

Un cuarto candidato

En muy buenas condiciones de pago y á precio de quema, se vende una estantería fina de vidrieras corridizas propia para exhibir sombreros ó artículos q' han de preservarse del polvo. Además dos urnas complemento de la estantería. Para informes en esta oficina.

Un candidato indignado.

El mejor lote de la Sibana con frente al tranvía, al ferrocarril y á la carretera de Escasú, se vende por una miserable bloquilla. Son 5,425 varas cuadradas, regaladas. En esta imprenta informarán.

Antonio Font

Compra, vende y alquila toda clase de libros

en su oficina: Av. Central, entre el Mercado y el Banco de C. R.

Dr. E. F. Kriebel
Dentista americano
Antiguo despacho del Doctor E. A. Paris

W. STEINVORTH & HNO.

IMPORTADORES

San José

Limón

ALMACENES DE ABARROTES Y GAMBRO

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo. — Servicio esmerado

Nicolás F. Meza

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les presta gratis.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precavención Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

* SOCIEDAD * LIBRERA *

M. V. Blanco & Ca.

Sna José, C.R.